



EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13. —Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año..... 5.00 pesetas.
Número suelto..... 0.10
Idem atrasado..... 0.15

Pago adelantado.

Democracia y vino.

Nos europeizamos. Hemos copiado de Europa y lo establecemos en España. ¿Qué? Cosas que no puede comprender el vulgo, pero que nosotros, los superhombres de las Redacciones de periódicos, cuyo talento organizador no llega ni a poder armar una regular corrida de toros, estamos jaleando todo el día.

Hay vivos, que mandan publicar en periódicos extranjeros autobiografías a tanto línea impresa; nosotros las traducimos con el epigrafe *Nuestros políticos juzgados por los extranjeros*, y terminamos con la coletilla. En España no se protege el mérito y los de fuera tienen que venir a decirnos quiénes somos.

Con esto el lector queda convencido del *talentazo* de muchos políticos. Cuatro discursos sobre cuestiones desconocidas para los oyentes, algunas alabanzas a los presentes, hablar mal del catolicismo y de los torpes gobernantes, prometer el oro y el moro y una serie de bombos mutuos que repercuten como el eco de periódico en periódico, ponen a cualquier gacetillero en condiciones de ser Diputado cuero si es Abogado, ó de ser Gobernador si no tiene carrera alguna, previo el pase por Alcaldías ó Diputaciones provinciales.

Que no lleguen al poder estos hombres, cuyo secreto es el halago de las muchedumbres, porque no harán más que desaciertos.

Véase cómo hemos resuelto todos los problemas.

Administración Muchísimos empleados pero hambrientos; con sueldos que no les permiten vivir con la decencia propia de su estado, ni con la holgura que debe tener el que dedica toda la vida a una profesión.

Lo contrario precisamente de lo que debía ser.

Política. Todos sabemos cómo se eligen los Diputados, Senadores, Concejales, etc., etc.

¿Por qué nos quejamos si consentimos cuero y el dinero?

Hacen falta escuelas. Persigamos a los Ordenes religiosos que las tienen. Que las cierren!

Hace falta instrucción. Sujetemos a leyes brutales los colegios particulares; que no vivan más que un Instituto por provincia y una Universidad por cada región. ¿Guerra a lo que no sea oficial! La constitución es. No podrá enseñar ningún español que no sea amigo de algún Ministro y colocado en él en el presupuesto. Para que no ya enseñanza mejor que la oficial prohiben todas las demás.

Hace falta trabajo para el obrero. Fuera las Ordenes religiosas, reducción de Diócesis, para que no edifiquen Iglesias, Asilos, Conventos y Escuelas

Hace falta moralidad. ¡Fuera el cura con su catecismo! Permitase el juego, la taberna libre y la navaja libre, la pornografía en estampas, libros, periódicos y teatros.

Hace falta reducir la mendicidad. ¡Fuera las Ordenes religiosas, que tienen infinitad de asilos! ¡Que salgan a la calle todos esos ancianos, enfermos, tullidos, chicos y chacos!

Hace falta fomentar las fuentes de riqueza. El Ministro de Hacienda aumente este año las contribuciones en ochenta millones de pesetas.

Podrá ser todo esto democracia, pero es cierto que es gobernar mal.

MEDITAD

Sigan los racionalistas modernos su desenfrenada marcha esparciendo su semilla por la térrea superficie del planeta. Sigán los prohombres de los partidos progresistas también la suya de triunfo mundial y alardeen de su *vasta* sabiduría. Caminen —sus efectos— los salvajes de la revolución, sembrando en su andar trágico el escarnio y la vergüenza. Pero corred, corred, porque llega el término de la vida y ya se vislumbra en el horizonte de vuestros destinos el insondable abismo de vuestras quimeras, en donde habéis de vuestro cumbir eternamente bajo el brazo justificador de Dios.

Seguid, pues, caminando sin preocuparos del espíritu, que es la luz, y buscad por esa senda la paz del cuerpo, ya que no queréis la del espíritu, á quien negáis la existencia.

Sois los ilusos pretendientes de la paz social, de esa paz inexistente entre vosotros y de que tanto alardean los superhombres de las masas ignorantes. No cansaros; la paz no se encuentra sino allí, donde las máximas cristianas son respetadas. Ellos os dicen lo contrario porque en sus corazones no existe un átomo de humanidad —así se explica— y vosotros, desgraciados, creéis esas modernas teorías, menospreciando la teoría de la verdad, de la luz, la teoría de Dios. Motivos, la ignorancia y nada más que la ignorancia.

Padeceis el espejismo diabólico del progreso que en vosotros no existe, á trueque de que seáis los *únicos sabios que en el mundo han sido*, como dijo el poeta. Descansad un lapso en vuestras locas jornadas para reflexionar un momento. En la realidad de esta vida encontraréis el progreso tal como cuerdamente debe entenderse. En ella veréis cómo la religión católica, que tanto os estorba y molesta, es algo

elevado, digno é incommensurable, propio de profundos pensadores y relevante legado de sabios eminentes. Vosotros jamás seréis capaces de hacer obra tan meritísima y humanitaria.

Pero... decidme, insignes pedagogos del moderno laicismo, ¿qué fundamentos tenéis para sostener la tesis y qué bases de raciocinio para afirmar que los católicos son obscurantistas? Calla, radical laico, no nos envuelvas con tu lógica razonada, capaz... de no llegar á convencernos nunca.

Yo presentaría ante vuestros ojos una lista inacabable de hombres sabios que tuvieron á gala llamarse católicos y profesaban con verdadero tesón la religión católica. Si, esa religión que vosotros desconocéis y que si conocéis no os place rendiros á ella. Y hé aquí que si aquellos grandes *leaders*, como diríamos *laicamente*, se asomaran por una ventana de la región infinita de la sabiduría, y vieran su religión escarmentada, cerrarían prontamente horroizados y se retirarían á llorar el poco precio que vosotros á sus máximas habíais dado. De donde se deduce que también aquéllos fueron obscurantistas, según vuestro *talant*, como diría un laico francés muy conocido.

No pretendáis lo imposible, porque eso incumbe sólo á Dios que lo ordenó y puede solventarlo.

Si no queréis, pues, seguir el sendero de la luz, seguid en mal hora el de la obscuridad, pero dejad el mundo sentido, al retrógrado, en su lenta marcha. No le zumbéis los oídos ni violentéis sus moradas, dejadles que sigan los impulsos de su razón retrógrada. Va en busca de hermoso ideal, el de la paz del espíritu, que es la gloria sempiterna. Elaboran, en fin, por la salvación de sus almas.

No os déis importancia con vuestros ideales y corred mucho para llegar cuanto antes al desencanto que al fin ha de llegar. Sócrates dijo: *Yo sólo sé que nada sé*, y ya veis, respetables ignorantes, que vosotros no llegaréis nunca á Sócrates, pues edificáis sobre cimientos nulos en inteligencia, y ha de caer precisamente el falso edificio de vuestros ideales al soplo de suave brisa como las hojas de los árboles secos. Despertad del letargo en que os habéis sumido, que ya es hora. Levantad la vista á esa gran bóveda azul que llamamos cielo y considerad lo diminutos é insignificantes que sois. Yo os invito porque os quiero.

Meditad.

Rápido.

Crónica extremeña.

Las plagas.

Dos plagas, á cual más desastrosas, invaden estos territorios al escribir

estas cuartillas. De una ya di cuenta en mi anterior.

Es la langosta. No es posible formarse una idea de las proporciones aterradoras en que se presenta.

Si Dios, con su infinito poder, no lo remedia, la cosecha de trigo, avena y garbanzo está perdida.

Los labradores, al ver sus campos tan hermosos, pues las siembras están buenísimas, una sonrisa de placer acude á sus labios, pero allí se detiene ó más bien se disipa ante la triste perspectiva de verlos devorados en pocos días por la langosta.

Están trabajando para destruir ó aminorar el mal, mas el desaliento empieza á cundir ante la magnitud del mal.

Las que matan un día parece que al otro se han centuplicado. ¡Imposible! no pueden, son impotentes, porque sus fuerzas son débiles y los recursos escasos. Este año la ruina tomará posesión de muchos hogares, no sólo de esta desdichada región, que pudiéramos llamar la *cenicienta* de España, sino también de otras regiones, porque de estos campos saldrá este año langosta para toda la nación.

Ante semejante mal, ¿qué hacen los Gobiernos? preguntarán algunos.

¿Qué hacen? Presupuestar 500.000 pesetas como cuando Romanones, allá cuando la crisis andaluza mandó aquella barbaridad de millones, y há poco Gasset para cuestiones de su especialidad, y si te vi no me acuerdo. En colocar primeras piedras y darse un atracón con unos cuantos amigos, se disipa el presupuesto.

Esto de la langosta se ha reducido á escribir el Ingeniero de la sección una circular, muy técnica, muy bien escrita, todo cuanto se quiera, y mandarla á las Juntas locales. Y como las Juntas locales unas no saben lo que traen entre manos, otras carecen de recursos, y otras, aunque quieran hacer algo, tropiezan con dificultades que no pueden salvar, la langosta sigue en sus metamorfosis de mosquito á saltón y de éstos á voladores con la mayor tranquilidad del mundo, y las 500.000 pesetas... están buenas.

La otra plaga es la de otros *saltones pipedos* que salen al calor de las elecciones, los cueros y encasillados, esos Diputados que los Gobiernos regala á los distritos *idiotas* que no tienen noción de su dignidad, y así les luce el pelo.

De pueblo en pueblo, acompañados de unos cuantos señoritos de tercera clase, que se dan aires de Magistrado, van los aspirantes á Diputados doblando el espinazo ante los bobalicones monterillas que sonrien anegados de satisfacción al sentir en las cercanías de sus vientres el rendido *chisterazo* del elocuente Diputado.